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INTRODUCTION 

On assiste de nos jours, entre autres, à l'essor bien difficile à surestimer 
de toute une série de brillants résultats concernant les modèles mathéma
tiques de l'évolution progressive des structures de monde sensible, qui 
trouvent leur point de départ dans les travaux dûs à Benoît De Mai l le t 
(1656-1738), naturaliste précurseur de FEvolutionisme, dont la paternité du 
transformisme généralisé est bien établie [ l ] . 

Les auteurs, tout en situant dans le cadre du Thème principal du 8 e 

Congrès International à venir de Biologie Mathématique \l] , à savoir 
« Les Modèles mathématiques du temps et de l'évolution », où l'un des au
teurs a d'ores et déjà élaboré nombre de travaux en collaboration avec 
d'autres chercheurs, portant sur l'étude de certaines activités des réseaux 
neuraux continus [3] et discontinus [ 4 ] , [ 5 ] , exposent dans ce qui 
suit, sans appeler cette fois-ci à la collaboration directe des biologues, le 
problème de résolution de certains systèmes différentiels à structure com
plexe qui généralisent les modèles mathématiques d'excitation des nerfs. 

Ces systèmes, tout en s'inspirant de la forme des fameux systèmes 
d'équations de Hodgkin-Huxley-Fitzhugh (H-H-H) concernant les modèles 
mathématiques d'excitation des nerfs, [ 6 ] , [ 7 ] , [ 8 ] , se caractérisent 
entre autres tant par l'introduction des opérateurs héréditaires, aptes de tenu-
compte des préhistoires des phénomènes étudiés, que par des non linéarités 
assez sévères, qui doivent être prises toujours en considération vu le fait que 
la Nature est non linéaire par excellence. 

De la sorte, les biologistes auront la possibilité de choisir parmi toute 
une infinité de modèles mathématiques inclus dans la structure complexe 
considérée des structures de plus en plus approchées à la réalité des phéno
mènes que l'on se proposera à étudier, ou bien, étant donnée la complexité 
inimaginable des phénomènes inhérents aux domaines de la Vie, passeront, à 
demander les mathématiciens de faire créer d'autres moyens d'investigation 
scientifique que ceux développés à la suite du fondement à l'étude du 
monde physique. 

FORMULATION DU PROBLEME QUI GENERALISE 
LE SYSTEME D'EQUATIONS DE Hodgkin-Huxley-Fttzhugh. 

On considère dans ce qui suit le suivant système mixte des équations 
intégro-différentielles non linéaires aux dérivées partielles qui en constitue 
tout un ensemble de modèles mathématiques généralisant d'un certain point 
de vue les systèmes d'équations de Hodgkin-Huxley-Fttzhugh 

(1) ut (x,t) = 

f Ex,t,u,(x,t), j a K (x,t,£,u(£,t), v <£t» d ^ 
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( 2 ) v " ( x , t ) = 

F [ x , t , u ( x , t ) , v ( x , t ) , I M ( x , t , T , u ( x , T ) , v ( x , t ) d t , 1 

J A 

o ù l e s f o n c t i o n s i n c o n n u e s u ( x , t ) e t v ( x , t ) s a t i s f o n t l a c o n d i t i o n i n i t i a l e 

( 3 ) u ( x , a ) = A(X) 

e t l e s c o n d i t i o n s à l a f r o n t i è r e 

( 4 ) v ( a , t ) = v ( b , t ) = 0 , 

q u i f o n t s i q u e l e p r o b l è m e ( 1 ) - ( 4 ) s o i t « b i e n p o s é » a u s e n s d ' H A D A -

M A R D , q u o i q u e d a n s c e d e r n i e r t e m p s o n a c c o r d e a u s s i u n c e r t a i n i n t é r ê t a u x 

p r o b l è m e s « m a l p o s é s » 9 , d a n s l e c a d r e o ù l ' o n s u p p o s e 

a < b , IT < y = c o n s t , 

l e s f o n c t i o n s f ( x , t , l i , b , i 3 ) , K ( x , t , , l 4 , k ) . ( x ) , F ( x , t , l i , h , i ô ) . M 

( x , t , , B , H ) c o n n u e s e t c o n t i n u e s p a r r a p p o r t à l a t o t a l i t é d e l e u r s a r g u m e n t s , 

r e s p e c t i v e m e n t , d a n s l e s d o m a i n e s 

3 

D j = D x n C a | < l i < _ b g , 

i = 1 

5 
D 2 = D X [ > < £ < b l X n a £ < I - < b p , 

i = 4 

2 ; 6 

D 3 = D x n E a } < 1 | < b â 3 

i = 1 

8 

D 4 = D X [ Û T < t < } ; ] x n D 4 < ^ < b j l 

i = 7 

= [ > < x < b ] , C | , b - = c o n s t , i = 1 , 8 , 

l e d o m a i n e a u x i l i a i r e D é t a n t d é f i n i p a r 

D = C a < x < B J x £ A < t < Y L -

E n o u t r e , c e s f o n c t i o n s s a t i s f o n t p a r r a p p o r t a u x p a r a m è t r e s k q u i y f i 

g u r e n t l e s c o n d i t i o n s d e L i p s c h t t z , o ù L t f ( x , t ) , L i K ( x , t , ^ ) , L i F ( x , t ) , L i M 

( x , t , r ) , s o n t , r e s p e c t i v e m e n t , p o u r l e s v a l e u r s c o r r e s p o n d a n t s d e l ' i n d i c e i , 

d e s c o e f f i c i e n t s c o n t i n u s e t n o n n é g a t i f s . 
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PROBLEME DE RESOLUBILITE DU SYSTEME (1) - (4) 
ET CONSTRUCTION DE SES SOLUTIONS APPROCHEES 

Dans le but de répondre aux sujets ci-dessus, appliquons la méthode des 
équations intégrales [10 ] . Considérons que suite à l'un des systèmes pos
sible de telles équations 

(5) u \x , t ) = « 0 0 + f z (X,T) dT = A [ z l 
Ja 

(6) v (x,t) = [ (x-a) ! (b-a) ] f (£b) y (£,t) d£ + Ax-£) y (£,t) d £ B [ y } 

- 'a - /a 

(7) z (x,t) = f [ x , t , A n z l B [ y ] , fb K (x,t,£,A[z], B[y]) d£J H[y,z] , 

J a 

(8) y (x,t) = F[x,t, A [ z ] , B[y] |J M (x,t,T, Afz ] , B[y]) d£] = G[y,z] . 

Il est clair que si les systèmes (7), (8) possèdent une solution unique dans la 
classe des fonctions C (D), on en détermine la solution elle-aussi unique 

u = u (x,t) G C 0 , 1 (D), v = v (x,t) e C 2 , 0 (D) 
du problème initial (1) - (4) à la suite de l'utilisation des équations intégrales 
(5), (6). 

Si en outre, les opérations A [ . ] , B [ . ] , H [ . ] , G [ . ] appliquent les 
domaines de leurs définitions dans eux-mêmes, on aboutit à la construction de 
solutions approchées du système (7), (8) selon la règle 

(9) zj + j (x,t) = HLyj.Zj], i = 0,1, . . . , 

(10) yj + j (x,t) = GCyj.zj], i = 0,1, . . . , 

EVALUATION DES ERREURS COMMISES 
LORS DU PROCESSUS D'APPROXIMATION UTILISE 

Si l'on pose 

11-11 = m a x , | . | , 

on obtient des égalités (9), (10), respectivement, après avoir exécuté nombre 
d'opérations nécessaires, les inégalités 
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| |zj + j (x,t) - zj ( x , t ) f i < | | L l f (x,t) (t -a) H zj (x,t) - zj . , (x,t)|l 

+ L 2 f (x,t) h (x) x II y. (x,t) - yj . j (x,t)ll 

+ L 3 f ( x , t ^ [ L 4 K (x,t,^) (t -a) - zj ( x . o l l z j . j (x,t) | | + L 5 K (x,t, ) h (£) 

|| y (X,t) - y; _ i (X,t) l l ] d £ l l = 
(11) 1 

= PjIIZJ (x,t) - zi - 1 (x,t)ll + Q l l l y ; (x,t) - yi " 1 (x , t ) l l , 

l lyj + j (x,t) - yj (x,t)ll I I l 1 f (x,t) (t -a)| |zj (x,t) - z{ _ l (x,t)|| 

+ L 2 F (x,t) h (x) x II y. (x,t) - yj . j (x , t ) | | 

+ L 6 F (x,t) J^V-TM ( x ' t , T ) ( T " a ) x " z i ( x ' l ) ' z i - 1 H 

+ L 8 M ( x , t , T ) l | y j (x,t) - yj . j (x,t)ll] x dxll = 

S P j l z j (x,t) - zj . j (x , t ) | | + Q 2 l | y j (x,t) - yj . , (x,t)| |, 

ou l 'on a mis 

h ( x ) t(x - a) (b - a) + (x - a ) 2 ] / 2 , 

P i , Q i y étant des nombres constants positifs connus pour i = 1,2,... 

Si l 'on pose 

Q = sup (R + Pj + Qj + Q 2 ) , 

6j = l l Z j + j (X,t) - Zj (r,t)ll + | | y â + j (x,t) - yj (x,t)ll, 

S { = Hz (x,t) - Zj (x , t ) | | + Il y (x,t) - yj (x,t)| | , 



on obtient, après avoir additionné membre à membre les inégalités (11) et 
(12), la suite des inégalités 

i q < 1 

( 1 3 ) e i + 1 < q f i < ••• < q q ; • o 
1 — • c o 

D'une manière analogue, il s!ensuit des couples d'équations (7), ( 9 ) et 
(8), (10) la suite des inégalités 

i q < 1 
( 1 4 ) 5 . < q « . i <_ ... I q S . • O 

1 1 - 1 O 1 • o o 

D'où l'on peut énoncer la suivante 

THEOREME. 1. Dans le cadre des suppositions admises, les calculs ci-
dessus assurent la valabilité des passages aux limites 

z. (x,t) • z ( x t ) , y. (x,t) • y (x,t) 

i o o i — • o o 

( x , t e D ) et, finalement, 

(15)lu (x,t) - uj (x , t ) | < (t -a)|lz (x,t) - zx (x.OHJ-^T^'O 

(16) !v (x,t) - V i (x,t) I < h (x) 11 y (x,t) - y. (x,t) 11 - 0 , (x,t) e D. 

i — • o o 

L'UNICITE DE LA SOLUTION DU SYSTEME (1) - (4) 

On peut établir l'unicité du système choisi généralisé de type H-H-FM 
(1) - (4) à la suite de l'utilisation de la méthode de la réduction à l'absurde. 
En effet, supposons que le système d'équations intégrales (7), (8) possède 
deux solutions différentes : 

z (x,t), y (x,t) et z (x,t), y (x,t) 

Il s'ensuit, en posant 

(17) = z - z + y - y , 

que l'on a l'égalité 

0 ) < g O J 
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ou bien la suite d'identités 

(18) z (x,t) z (x , t ) , y (x,t) y (x,t) , ïï (x,t) iï (x,t) , w (x,t) v (x , t ) , 
(x,t) D , 

(x,t) e D , 

où l 'on a 

ïï (x,t) = A [ z ] , ïï (x,t) = A t 2 ] , v (x,t) = B [ y ] , v (x,t) = B [ y l 

AUTRES PROCEDES D ' A N A L Y S E 

D E L A RESOLUBILITE D U PROBLEME (1) - (4) 

Il est clair que l'on peut élaborer d'autres procédés d'analyse de la réso

lubilité du problème généralisé de H-H-FH pris en examen. En effet, consi

dérons le système d'équations intégrales 

rt rb 
(19) u (x,t) = a(x) + J f Ex, u , v , J k K (X,T,£,U,V) d £ ] d r H ^ v ] 

et 

(20) 
' a 

r b (Y 
I R (x ,£ , t ) FC£,t,u,v, / M (£ , t , r ,u ,v ) d r ] d £ G j C ^ v J , 

où R (x ,£ , t ) est la fonction de Green du problème à la frontière 

w " = 0 , w (a,t) = w (b,t) = 0 . 
XX 

Si l 'on impose aux opérateurs H i et G i d'appliquer leurs do
maines de définition en eux-mêmes, on peut construire la solution du sys
tème (19 ) , (20) en utilisant la méthode d'itérations de P i c a r d - P i c o n e , à sa
voir 

(21) uj + , (x,t) = H , [ U i , V i ] 
i = 0 , 1 , . . . , 

(22) vj + j (x,t) = GjDij , Y{1 
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Tout e n procédant de même manière que Ton a utilisé lors de l'étude de 

la résolubilité du système d'équations (7) , (8 ) , on obtient les inégalités 

<23) lì uj + ! (x,t) - uj ( x , t ) | | < 

P^ lu j (x,t) - uj . j ( x , t ) | | + QJIVJ (x,t) - vj . j ( x , t ) | | 

et 

(24) Hv, + , (x,t) - vj (x,t)ll 

p j l u j (x,t) - U j . j ( x , t ) | | + IIQJIVJ (x,t) - vj . j (x,t)ll, 

i ^ > 1 

(25) R j + i J L j + , - u j | + l lvj + J | < q , R 0 r ~ 0 

et 

i ^1 > 1 

(25) crj = | l u - Ujll + l l v - Vj|| < q i Q f ^ O 

o ù l 'on a mis 

q, = sup ( P 3 + P 4 , Q 3 + Q4) . 

On doit remarquer que la méthode élaborée ci-dessus ne nous conduit 

pas d'une manière nécessaire au fait que 

l im Vj (x,t) e C 2 ' 0 (D) . 
i—<» 

A U T R E S PROCEDES D E CONSTRUCTION 

D E S SOLUTIONS APPROCHEES D U SYSTEME (1) - (4) 

Tout en supposant que l 'on s'en est assuré de l'existence d'une solution 
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u n i q u e d u p r o b l è m e (1) - (4), e x p o s o n s d a n s c e q u i s u i t u n a u t r e p r o c é d é d e 

c o n s t r u c t i o n d e s s o l u t i o n s a p p r o c h é e s d e c e p r o b l è m e . T o u t e n p o s a n t 

( 2 7 ) u j ( x , t ) = A C z j ] , 

( 2 8 ) v j ( x , t ) = B [ y j ] , 

o ù l ' o n a m i s 

( 2 9 ) Z j + j ( x , t ) = HITZJ + R.1, y{ + R j 2 ] , 

i = 0 , 1 , . . . , 

( 3 0 ) y ; + j ( x , t ) = G C z j + R j 1 , y j + R j 2 ] 

R j 1 R 1 ( z ; - H C z j , y j ) ] , R 2 R % - G t . , y . ] ) 

R n ( 0 ) = 0 , n = 1 ,2 

e t o ù l ' o n a c h o i s i p o u r R n ( . ) d e s f o n c t i o n n e l s d o n n é s e t c o n t i n u s p o u r 

( x , t ) D , o n o b t i e n t d e s s u c c e s s i o n s 

<Uj (x,t))a

i = 0 e t { v j ( x , t ) } œ j = 0 . 

I l e n v a u t l a p e i n e d ' é t u d i e r l a c o n v e r g e n c e d e c e s s u c c e s s i o n s , r e s p e c t i 

v e m e n t , v e r s l e s s o l u t i o n s s u p p o s é e s d ' ê t r e u n i q u e s d u s y s t è m e (1) - (4), 

u = u ( x , t ) e C 0 ' 1 ( D ) , v = v ( x , t ) e C 2 > ° ( D ) . 

D e s i n é g a l i t é s 

Hzj + ! ( x , t ) - z j (x,t)li< 

P j l l z j ( x , t ) - zj. j ( x , t ) - f l l R ? - R j . JI+ Q j l y j ( x , t ) - y . . , ( x , t ) + R 2 - R 2 . j | l 

e t 
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ILVJ + |(X,t)-y;(X,t)LL< 

Pjlzj (X,t) - z j . ,(X,t)11+ R\- R\ . j + Q 2L!YI(X,t>- y . _ j(x,t) + Rj - R,_ ,H 
on obtient, après avoir évalué les différences 

1 1 2 2 
i " i - 1 i _ R i - 1 

et avoir exécuté les opérations nécessaires, les inégalités 

HZJ + J (X,t) - Zj (x,t) l l< 

(31) P^LZJ (X,t) -ZJ . , (X,t)ll + Qj ly j (x,t) - y j _ j (x,t)ll, 

llyi + ! (x,t) - y{ (X,t)ll < 

(32 i lp 4 ZJ (x,t) - ZJ . j (x,t)H + o j l y j (x,t) - yj . , (x,t)ll, 

Pi, Qi y étant des nombres positifs connus. En ajoutant membres aux 
membres les inégalités et le passage à la limite 

ei + 1 " z i + 1 " z i (X'L)LL+ L'Xi + 1 (*.») - Xi (M)H 

et 

QJ = sup (P3 + P4, Q 3 + O^) 

U s'ensuit la suite des inégalités et le passage à la limite 

(33) e j + j q l C i < . . . £ ^ 1 - ^ ° -

D'une manière analogue on trouve, si l'on a mis 

5j = HZ (x,t) - Zj (x,t)ll + lly (x,t) - ^ (x,t)||, 
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LA SUITE DES INÉGALITÉS ET LE PASSAGE À LA LIMITE 

I < J I < 1 

(34 ) * I < Q R Ê _ ! < • • < Q I * Tito-

D ' O Ù IL S'ENSUIT LE SUIVANT 

T H E O R E M E . 2 . Dans le cadre des suppositions admises ci-dessust on 
en déduit les passages aux limites 

Z I ( X > T ) I _ C £ Z ( X > T ) ' ^I ( X > T ) I — £>Y t*'*)' V ( X > 0 G D 

et par suite 

| U (X,T) - uz (X,T) | < (T -a)Wz (X,T) - Z . (X,T)|L: - 0 , 

|V (X,T) - VJ (X,T) | < H ( X ) L L Y (X,T) - Y F (X,T)LL • ^ ¿ 0 , V ( X , T ) G D 

R E M A R Q U E 

NONOBSTANT LE FAIT Q U E LE SYSTÈME ( 1 ) - (4) DÉPASSE D E BEAUCOUP PAR SA 
COMPLEXITÉ LES MODÈLES MATHÉMATIQUES D E NOS JOURS D'EXCITATION DES NERFS, 
L 'ÉTUDE PLUS APPROFONDIE D E TELS P H É N O M È N E S ET PLUS ENCORE L'ÉTUDE PLUS D É 
TAILLÉE D'AUTRES SYSTÈMES BIOLOGIQUES, NOUS A M È N E AUX MODÈLES MATHÉMA
TIQUES ENCORE PLUS COMPLIQUÉS, NON SEULEMENT À CAUSE DU FAIT Q U E TELS M O 
DÈLES DOIVENT INTRODUIRE D ' U N E MANIÈRE NÉCESSAIRE DES OPÉRATEURS D E CONTRÔLE, 
APTES À RÉGLER LES PROCESSUS BIOLOGIQUES ET PHYSIOLOGIQUES, MAIS SURTOUT À 
CAUSE DES NOMBRES D E DIMENSIONS D E TELS MODÈLES QUI SURPASSENT D E B E A U 
COUP LES NOMBRES D E DIMENSIONS DES MODÈLES MATHÉMATIQUES DES SYSTÈMES 
ÉCONOMIQUES 1 1 , 1 2 . PAR SUITE, LES AUTEURS SE PROPOSENT D 'EXPOSER 
DANS L 'UN D E LEURS TRAVAUX À VENIR, L 'ÉTUDE D ' U N AUTRE SYSTÈME NON LINÉAIRE 
AYANT U N NOMBRE PLUS É L E V É D E DIMENSIONS, TOUT E N TENANT COMPTE D E RÉSUL
TATS DES PLUS RÉCENTS DANS LE DOMAINE D E LA BIOLOGIE MATHÉMATIQUE, CRISTALLI
SÉS SURTOUT, DANS LES COMPTES-RENDUS DES CONGRÈS D E BIOLOGIE MATHÉMATIQUE 
ET LES PÉRIODIQUES D E SPÉCIALITÉ FONDÉS ASSEZ RÉCEMMENT, DANS LA SÉRIE L E C 
T U R E N O T E S I N B I O M A T H E M A T I C S , DONT LE NOMBRE D E VOLUMES 
AUGMENTE SANS CESSE. 
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L A P A R T I C I P A T I O N DE MATHIEU D E D O M B A S L E 

A U X T R A V A U X DE LA S O C I E T E R O Y A L E 

ET C E N T R A L E D ' A G R I C U L T U R E 

par Guy PUEYO 

Nous essayons d'évoquer dans ses grandes lignes la contribution 
apportée par MATHIEU DE DOMBASLE aux travaux de la Société Royale 
et Centrale d'Agriculture, grâce aux principaux faits consignés lors des 
séances et publiés régulièrement dans le bulletin mensuel de ces séan
ces et reflétant fidèlement la vie de la Société, mais grâce aussi aux 
dépôts de manuscrits et d'ouvrages dont les plus jugés dignes d'être 
publiés le sont régulièrement dans les Mémoires de la Société. Dès 
l'apparition du nom du grand agronome lorrain dans l'une ou l'au
tre de ces deux publications, il ne cessera d'y figurer, retenant à chaque 
fois l'attention des membres par l'importance de son apport scientifi
que. Aussi, figure-t-il chaque année et à plusieurs reprises dans les 
volumes de la Société jusquà la fin de sa vie. Nous nous tiendrons à 
quelques faits parmi les plus marquants jalonnant l'existence de l'illus
tre savant et pour lesquels la Société d'Agriculture n'a jamais manqué 
de rendre hommage, dès que l'occasion s'en présentait. 

C'est en 1820 que MATHIEU DE DOMBASLE retient pour la première 
fois l'attention de la Société d'Agriculture qui lui octroie une médaille 
d or pour son mémoire sur l'avant-train de la charrue qui deviendra 
célèbre par la suite et le distingue également par une élection comme 
correspondant, reconnaissant déjà sa notoriété grandissante; l'Institut 
suivra quelques années plus tard en le nommant correspondant pour 
la section d'économie rurale en 1825. Si la création de Ro ville est un 
événement important dans la vie de MATHIEU DE DOMBASLE, elle lui 
permettra le faire de nombreuses expériences dont on connaît la portée 
par la publication des Annales, mais aussi par les informations fournies 
rigulièrement aux sociétés savantes de Nancy et de Paris; ainsi, la So
ciété est en mesure de publier chaque année un court rapport sur l'ac
tivité de la ferme, sur le développement de l'école, sur les annales et 
aussi sur la création d'un ,cours doté de prix ; cela régulièrement pen
dant les vingt ans du bail de Roville, donc de 1822 à 1842. Mais 
sont venues aussi enrichir les comptes rendus des séances au cours de 
ces mêmes années, les notes les plus variées de cet homme si complet 
pour la science agronomique, on y voit figurer aussi bien les expériences 
de l'homme de terrain par les amendements ou engrais souhaités à tel 
endroit, herbage et pâturages conseillés dans tel autre, la production 
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de Thomme d'usine qui donne aux cultivateurs les moyens modernes 
et les instruments aratoires perfectionnés, les conseils de l'homme 
d'idées enfin qui crée, innove ou perfectionne sans profit pour lui le 
mettant aussitôt dans le domaine public, ses très nombreuses publica
tions en étant le premier vecteur. De tout cela, la Société d'Agriculture 
le mentionne au cours des années 1830 à 1840; elle a su, à la même 
époque, se l'attacher un peu plus par une élection fort méritée d'asso
cié régnicole en 1834. De nombreux hommages lui sont rendus main
tes fois au cours des séances publiques; ils le seront également à titre 
posthume lorsque Gustave HEUZÉ vient à Nancy pour ses obsèques, en 
1843, à la tête d'une importante délégation de la Société parisienne. 

Communication séance du 1 2 novembre 1 9 8 1 , présentée par M . J . F . P IERRE. 
(Résumée). 
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COMPTES RENDUS DE SEANCES 

SEANCE DU 1 2 MARS 1 9 8 1 

Réunion commune des Académies et Société Lorraines des Sciences, salle 
d 'honneur des Universités, place Carnot le 1 2 m a r s 1 9 8 1 . 

Cette réunion est placée sous la présidence du Docteur POIROT qui ouvre 
la séance à 1 7 h 1 5 . 

Etaient présentes 1 9 personnes, ont signé le registre, le Docteur POI
ROT, M . MAUBEUGE, M. P IERRE, le Docteur et Mme BERNA, le P r RAUBER, 
M. COUDRY, le Gai TOMMY-MARTIN, M. Le DUCHAT d'AuBiGNY, le Dr DUBREUIL, 
MUe JACOB, Mme NADLER. 

Etaient excusés : le P r PERCEBOIS, M. САМО, VILLEMIN, BAUMANN, VEIL-
LET, STEPHAN, MEUNIER et MUe H E R R . 

En l 'absence du P r PERCEBOIS, excusé, le Docteur BERNA vice-président, 
donne lecture du procès-verbal de la séance du 1 2 février 1 9 8 1 . Le compte 
rendu est adopté. 

M. MAUBEUGE donne lecture d 'une note Télex de M. le Professeur VEIL-
LET su r la n a t u r e du parasi t isme du Bopyrien Interne : Entophilus omni-
tectus Richardson. 

L'ordre du jour appelle les exposés de MM. GALLET, DUHAUX et CAL-
ZETTA, Ingénieur du Service des Mines de Metz (Direction Interdépar temen
tale de l ' Industr ie) concernant la si tuat ion énergétique de not re pays. 

Le Président POIROT donne alors immédiatement la parole à M. GALLET. 

Après avoir fait é ta t de deux si tuations : en 1 9 7 3 avant la crise pétro
lière et en 1979 , l 'o ra teur nous conduit à constater que la France ne maî
trise son indépendance énergétique qu ' à concurrence de 2 0 %, ce qui nous 
place ent re deux extrêmes, le Japon qui n 'assure que 8 % de ses besoins et 
la Grande-Bretagne qui se suffit à 8 4 %. Si tuat ion peu flatteuse pour notre 
pays quand on sai t que la France se place a u troisième r a n g pour la con
sommation énergétique par hab i tan t après les USA et la RFA. 

La Lorraine en 1979 a produit en énergie l 'équivalent de 1 3 millions de 
tonnes d 'équivalent pétrole (T.E.P.) dont la p lus grande par t ie est utilisée 
par la sidérurgie locale. 

Pour réduire cette dépendance énergétique dangereuse l 'ora teur consi
dère qu' i l faut économiser l 'énergie produite ou importée et t rouver en 
même temps des énergies de subst i tut ion. 

Economiser l 'énergie avec, comme objectif ambit ieux, la réduction de la 
consommation de 6 0 millions de T.E.P. en 1990 . Au niveau des usines aider 
les innovations et rendre constament les ouvriers conscients du problème, 
récupérer les calories perdues dans beaucoup d'exploitations. Procéder à l'i
solement des habitat ions, réduire la consommation des véhicules automobiles 
et utiliser davantage les t ranspor ts collectifs. 

Pour ce qui concerne les énergies de substi tut ion, développer le nucléai
re, réutiliser les possibilités offertes pa r le charbon et exploiter à fond 
tout ce que promet tent les énergies renouvelables. 

Au niveau nucléaire l'objectif 1990 est de produire l 'équivalent de 1 3 mil
lions de T.E.P. avec priorité aux: surgénéra teurs . 

Pour le charbon dont les lieux d'exploitations t rès éloignés les u n s des 
au t res met ten t à l 'abr i dq la consti tut ion de cartels du type de ГО.Р.Е.Р., 
redévelopper son emploi dans l ' industr ie et pour le chauffage des habita
t ions pa r la consti tut ion de grandes chaufferies. Enfin, l 'é tude difficile de 
sa gazéification doit être entreprise. 
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Par énergies renouvelables il faut entendre la géothermie, l'utilisation 
de la biomasse et l'énergie solaire. Le coût de celle-ci est encore malheureu
sement élevé et il ne faut pas espérer récupérer, grâce aux rayons solaires, 
plus de 1 million de T.E.P. en 1990. 

A l'échelon local des efforts sérieux ont été fournis avec comme exem
ples les centrales de Cattenom, de Blénod-lès-Pont-à-Mausson, de Richement 
et d'Herserange. A Carling il est possible de récupérer 16 T.E.P. par heure 
par la fourniture d'eau à 80° utilisée pour le chauffage de serres locales. 
La Lorraine est par ailleurs bien placée pour le retour au charbon. Dans 
la Meuse, enfin, on commence à utiliser les déchets de bois et les feuillus 
comme source d'énergie. 

La parole est alors donnée à M. DUHOUX. Celui-ci centre son exposé do
cumenté sur l'utilisation de la houille et la situation des Houillères du Bas
sin de Lorraine. En 1979 la France produisait 20 minions de tonnes de houille 
contre 40 en 1970. Sur ces 20 millions, 9 millions, soit près de 50 % étaient 
produits par les Houillères de Lorraine. En 1970 elles employaient 11.500 mi
neurs de fond. Actuellement il en manque 1.500, introuvables, pour faire face 
à l'élan productif nouveau. 

L'avenir est favorable pour 25 ans avec deux projets optimistes, con
cernant Creutzwald et le puits Ste Fontaine à Merlebach. Mais l'exploitation 
devient difficile en raison de la profondeur à laquelle il faut désormais 
descendre pour travaUler, parfois plus de 1.000 mètres, dans une chaleur 
difficilement supportable et d'autre part en raison de la richesse de cer
tains puits en grisou. 

On étudie présentement le problème de gazéification du charbon 
pour remplacer le gaz naturel. Les expériences de Bruay-en-Artois et de 
Faulquemont sont encore peu convaincantes. Le principe consiste à creu
ser deux puits distants d'une cinquantaine de mètres pour atteindre la 
veine exploitée. On injecte ensuite de l'eau à très forte pression dans le 
but de faire éclater et de dissocier la, roche. On envoie alors de l'oxygène 
dans l'un des puits, oxygène qui traverse cette zone fragmentée et on allu
me la couche de charbon au niveau du second puits par lequel sera récu
péré le gaz. La combustion s'effectue donc dans le sens rétrograde. Mais le 
gaz recueilli est pauvre et il faut l'enrichir en méthane. L'exploitation né
cessite le forage de nombreux puits dont un couple ne fonctionne que pen
dant quelques semaines produisant environ 1 million à 1,5 million de mètres 
cubes de gaz pour 10.000 tonnes de charbon br/ûlé. 

M. CALZETTA, le troisième orateur, s'intéresse spécialement à l'étude lo
cale des hydrocarbures, a celle des schistes bitumineux et à la géothermie. 

La production nationale des hydrocarbures est d'environ 2 millions 
de tonnes, dont 1,8 million pour les Pétroles d'Aquitaine et de 10 milliards 
de mètres cubes de gaz. En Lorraine, depuis les résultats démonstratifs ob
tenus par M. MÀUBEUGE, dix permis de recherche viennent d'être délivrés. 

Dans la région de Fécocourt il existe des schistes bitumineux non encore 
exploités. C 'est dans les Vosges à TranqueviUe qu'un forage est en cours. 
Là encore, comme pour la dégazéification de la houille, il est nécessaire de 
creuser des puits à une cinquantaine de mètres de distance et d'utiliser la 
combustion in situ. La tonne de schistes peut produire 45 litres d'huile. 

La géothermie lorraine en est encore au stade primitif. Il existe trois 
zones fossiles dans l'Est de la Lorraine fournissant de l'eau à 20°, le long 
du sinon moseUan de ThlonvUle vers Nancy qui fournit de l'eau à 35° et, 
dans la Meuse à 1.500 mètres de profondeur existe une nappe d'eau à 60°, 
pouvant fournir 200 mètres cubes heure. Quelques utilisations en sont fai
tes à Commercy, Verdun, Etain, Rouvres, Bar-le-Duc, Metz et Puttelange, 
pour chauffer soit des habitations, soit des serres, des hôpitaux ou des 
piscines. 

En ce qui concerne l'uranium il faut savoir; que des recherches sont en 
cours dans les Vosges et en Haute-Saône. 
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A la suite de ces trois exposés, agrémetés de chiffres et de détails 
techniques, quelques questions sont posées aux orateurs . 

Le Général TOMMY-MARTIN enregistre les efforts entrepr is actuellement 
pour ra t t r apper les re tards accumulés, mais regret te que pendant si long
temps on ait accordé une place aussi prépondérante a u pétrole dans l 'appro
visionnement énergétique. M . DUHOUX répond qu' i l s 'agissait d 'une éner
gie à bon marché , qu'elle profitait à tous mais que c'était effectivement une 
erreur de s'être enfermé dans cette dépendance sans avoir prévu la si tuat ion 
actuelle. 

Le Président POIROT signale qu 'en France, en matière d'énergie, tout est 
à reprendre. Nous n 'avons pas les moyens d'effectuer à faible coût les dé
placements nécessaires. Pa r exemple nous ne possédons pas l ' infrastructure 
permet tant l 'util isation des poussoirs sur les voies navigables. Mais la S N C F 
qui, elle, possède une excellente infrastructure , ferme ses lignes secondaires 
ou à faible débit et les remplace par des cars consommateurs d'énergie oné
reuse. Le Docteur POIROT signale également qu 'en mat ière d'énergie de sub
sti tution il faut favoriser et multiplier les petites initiatives comme par 
exemple la remise en exploitation de la chute d 'eau du Bouchot. 

Se plaçant sur le ter ra in écologique, M . PIERRE cra in t la prolifération 
des micro-centrales dont l ' E D F devra finalement, avec l ' a rgent des contribua
bles, acheter la production. Les re tenues in termi t tentes d 'eau qui remuen t 
le fond des cours d 'eau peuvent ê t re selon lui, des sources de pollution. Le 
Docteur POIROT constate qu' i l en est ainsi depuis longtemps sans dommages 
notables tout comme M . MAUBEUGE le confirme à propos de la remarque 
faite par M . P I E R R E concernant le Lac Blanc-Lac Noir. 

M . DUHOUX souhaite que les modifications qui seront apportées pour di
versifier nos sources d'énergie soient envisagées sous l 'angle du respect des 
sites et de l 'environnement. 

Les intervent ions se terminent par celle de M. MAUBEUGE qui constate que 
le pétrole a t te in t soni véritable prix, que les petites exploitations pétrolières, 
malgré d 'énormes frais généraux, sont rentables et que peuvent difficile
ment coexister l ' indépendance politique et l ' indépendance énergétique. I l re
gret te enfin que leai gens ne s ' intéressent pas à la géothermie. 

Après avoir remercié les trois ora teurs pour leurs in téressants exposés, 
le président lève la séance à 1 9 h 2 0 . 

SEANCE DU 1 4 MAI 1 9 8 1 

Les Académie et Société Lorraines des Sciences se sont réunies le 1 4 
mai 1 9 8 1 , à 1 7 heures, a u lieu habituel des séances, Salle d 'Honneur des Uni
versités, place Carnot, sous la présidence du Dr POIROT. 

Membres présents : MM. POIROT, BERNA, MAUBEUGE, P I E R R E , PERCEBOIS 
(membres du bureau), Mme BERNA, Mlle JACOB, MM. ANZIANI, CAMO, L E D U -
CHAT d'AUBiGNY, NADLER, RAUBER, TOMMY-MARTIN, VEILLET, VIGNERON. 

En outre , deux personnes étrangères à la Société. 
Excusés : Mlle BESSON, Mme NONCLERCQ, MM. N. CÉZARD, HANUS, MAL

RAISON, SIEST. 

Le Secrétaire général fait pa r t du décès de M. THÉOBALD, l ' un de nos an
ciens membres, géologue dont la thèse parue dans les Mémoires. Celui-ci était 
membre de notre Académie. 

I l annonce le prochain Colloque In te rna t iona l sur la Rage qui se tien
dra à Nancy en juin, ainsi que la créat ion de la LISULF, organisme de dé
fense de la Langue française (Ligue In te rna t iona le des Scientifiques Usagers 
de la Langue Française) . 

Le Procès-Verbal de la dernière séance est adopté. 
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Election d'un membre : M. THAON Pierre (parrains : MM. MAUBEUGE et 
BERNA). 

L'ordre du jour appeUe les communications suivantes : 

1) MANGERON et coll. — « Problèmes de résolubilité d'une classe de sys
tèmes non linéaires » . 

« Sur certains systèmes mathémathiques de structures complexes ». (Ces 
deux notes lues par le Secrétaire général). 

2) VEILLET et coll. — « Entonisciens nouveaux des Côtes de France 
(suite) ». 

Les auteurs présentent des Isopodes parasites de Galatés; ils poursuivent 
leur comparaison d'espèces atlantiques et d'espèces méditerranéennes et dé
crivent une nouvelle espèce de Priapium. (Cette note paraîtra dans le Bul
letin). 

La Conférence intitulée : « Le sang artificiel; recherches actueUes et pers
pectives » est présentée par le Professeur VIGNERON. 

On assiste actuellement à une demande accrue en sang et à un dé
calage entre la demande et l'offre, en particulier dans le Tiers-Monde (par 
manque d'organisation ou à la suite de convictions religieuses). Un sang 
artificiel présenterait divers intérêts, en particulier celui de pouvoir permettre 
des transfusions sans groupage préalable (utile en cas d'urgence, de ca
tastrophes, en médecine d'armées). Alors que des substituts du plasma sont 
connus et utüisés depuis longtemps, les substituts des globules rouges, qui 
seuls poliraient assurer le tansfer de l'oxygène, sont aujourd'hui à l'étu
de : c'est cela le sang artificiel dont parle la presse. 

Cinq hypothèses de travail sont avancées : 

— modifier la membrane des globules rouges pour éliminer les antigènes 
responsables des groupes sanguins. 

— éliminer l'enveloppe du globule et garder la solution d'hémoglobine, 
en particuUer utilisation du sang périmé. 

— reconstituer le globule rouge, sous forme d'une cellule artificielle — 
selon l'idée de CHANG en 1937. 

— utilliser des substituts de Thème. 

— enfin, emploi de Perfluorocarbures. 

Cette inéressante conférence, présentée d'une manière très didactique, 
illustrée de nombreuses diapositives, entraîne de nombreuses questions de 
MM. : 

— MAUBEUGE, sur l'hémoglobine dite périmée (U s'agit de sang ayant dé
passé le délai légal de conservation soit 3 semaines). 

— Dr POIROT qui s'étonne de la rareté des références russes présentées. 

— VEILLET sur la structure de différentes hémoglobines et sur l'étonnante 
photographie d'une souris résistant à l'immersion dans un Perfluo-
rocarbure. 

— LE DUCHAT d'AuBiGNY sur l'effet de pression d'oxygène. 

— Dr BERNA sur la synthèse d'hémoglobine par hybridome. 

L'ordre du jour étant épuisé la séance est levée à 19 h 10. 
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SEANCE DU 1 2 NOVEMBRE 1 9 8 1 

Réunion des Académie et Société Lorraines des Sciences, à 1 7 heures, au 
Ueu habituel des séances, Salle d'Honneur des Universités, place Carnot, 
sous la présidence du Dr BERNA , vice-président. 

Etaient présents : M M . BERNA, COUDRY, MAUBEUGE, PERCEBOIS, P I E R R E , 
membres du bureau, Mlle BESSON, Mme BERNA , Mme le Dr DUBREUIL , Mlle 
JACOB, M M . ANTOINE, Frère BASILE, GUILLON, JACQUIN, L E DUCHAT d'AuBiGNY, 
MEUNIER, RAUBER, TOMMY-MARTIN. 

On notait, en outre, parmi l'assistance, la présence de Mme POIROT, invi
tée. 

Excusés : Mme NONCLERCQ, MM. NADLER, САМО, SIEST et VEILLET. 

Nouveaux membres : MUe H E R R (parrains : Frère BASILE (M. Dupont) et 
Dr BERNA. M . Jean REYNIER par les mêmes. 

Le Dr BERNA ouvre la séance en exprimant son émotion de présider à 
la place du Dr POIROT et rappelle avec tristesse la journée du 1 7 mai der
nier, au cours de laqueUe, le Dr POIROT, participant à la sortie de printemps, 
fit sa dernière apparition à la Société. 

И devait mourir 2 jours plus tard. 

L'éloge funèbre du Président POIROT sera prononcé lors du renouvelle
ment du bureau, à la séance de janvier. Néanmoins, le Dr BERNA rappeUe, 
en quelques mots, les activtés du disparu et demande à l'assistance d'obser
ver un instant de silence. 

Le Dr BERNA précise le domaine d'activités de la Société et souhaite 
que le recrutement soit assuré. Il évoque les manifestations survenues depuis 
le décès du Dr POIROT ; 

— Journées internationales de la Rage des 3-5 juin derniers, organisées 
par le Dr ANDRAL, avec la participation matérielle de la Société le discours 
Inaugural fut prononcé par le Dr BERNA remplaçant le Président POIROT. 

— Réunion de la Société Botanique de France à Champenoux où le Dr 
BERNA fut appelé à représenter la Société. 

— Demandes de subventions auprès des collectivités locales et régionales. 

Le Procès-verbal de la dernière séance est lu et adopté. 

Le Secrétaire général après avoir évoqué le courage et la conscience du 
Dr POIROT, annonce le décès d'anciens membres de la Société : M. l'Ins
pecteur LEMASSON, M . Marcel HEUERTZ , Directeur honoraire des Musées du 
Luxembourg et rappelle leurs carrières. Ce dernier était un naturaliste grand 
ami actif de la France et de la culture française. 

Il signale la nomination de M. DEXHEIMER au titre de Chevalier des 
Palmes Académiques et la promotion de M. COURBET au titre d'Officier. 

L'ordre du jour appelle la communication de M. PUEYO , Conservateur 
de la Bibliothèque de l'Académie d'Agriculture de France, sur Mathieu de 
Dombasle et de la Société Royale d'Agriculture. En 1817 , après avoir été 
chimiste, Mathieu de Dombasle décide de devenir agronome; il se forme en 
trois ans. U invente une charrue plus légère, sans avant-train et en fait 
la démonstration en 1819 . Deux chevaux menés par un seul homme suf
fisent là où i l fanait 6 chevaux et 2 hommes pour un même travail. Le 
rapport du préfet de Nancy étant favorable, la charrue est présentée le 1 6 
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février 1820 à Grignon. La Société Royale d 'Agriculture, enthousiasmée, 
lui décerne sa grande médaille d'or, le porte sur sa liste des prochains cor
respondants , imprime son projet en 900 exemplaires et le diffuse. 

Cette communicat ion amène les interventions du Dr BERNA sur la na
ture de l ' avant- t ra in et le chaînage ; de M. MAUBEUGE sur l 'origine du nom de 
famille de Dathieu de Dombasle ; du général TOMMY-MARTIN sur le problème 
mécanique de la stabilité de l 'avant- t ra in. 

La parole est ensuite donnée à Mlle BESSON pour sa conférence inti tulée : 
« Chronobiologie, chronophysiologie et leurs rapports avec la thérapeut ique ». 

Les ry thmes physiologiques, connus dès l 'antiquité, étudiés encore au 
X I X e siècle (une thèse en 1814) furent oubliés jusqu 'à ces dernières an
nées. Un regain d ' intérêt apparu il y a une t renta ine d 'années. Chronobio-
logia, u n bulletin in ternat ional , fut fondé en 1937 et en 1968 fut créé le 
Groupe d 'Etudes des Rythmes biologiques. 

L ' au teur définit les différents rythmes étudiés et présente la méthode du 
Cosimor, iUustrant ses propos de nombreux exemples : fréquence cardiaque, 
variat ions de la force musculaire, activités des enzymes sur les médica
ments , sécrétions d 'hormones, etc. 

L ' intérêt est que si l 'on connaît bien les ry thmes on s a u r a mieux à 
quels moments administrer certains médicaments et ainsi on pourra en di
minuer les doses. Ainsi, dans le cas de l'insuffisance cortico-surrénalienne, 
3 doses par jour n 'on t pas d'effets, alors que deux doses données aux bons 
moments (les trois quar t s le mat in , le quarti le soir) permet tent u n e activité 
quasi-normale. 

Cette conférence filustrée de diapositives t rès didactiques amène les 
interventions du : 

— Dr BERNA qui rappelle que certains dosages biologiques ne peuvent 
être faits qu ' à certaines heures, et sur la modification de la glycémie en 
fonction du ry thme jour-nuit . 

— de M . COUDRY sur le ry thme des récepteurs cellulaires et sur une ex
périence faite sur le ry thme de la sociabilité a u cours de la journée. 

— de M . MAUBEUGE sur la fréquence variable des accidents dans les mines 
de fer. 

— de M . L E DUCHAT d'AUBiGNY sur la spécialisation plus grande de cer
ta ins pays dans ces é tudes . 

L 'ordre du jour é tan t épuisé, la séance est levée à 19 heures . 
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SEANCE DU 1 0 DECEMBRE 1 9 8 1 

Les Académie et Société Lorraines des Sciences se sont réunies le jeudi 
1 0 décembre 1 9 8 1 , à 1 7 heures, salle des Conférences du Rectorat , 1 3 , place 
Carnot à Nancy, sous la Présidence du Dr BERNA, Président pa r intér im. 

En l 'absence excusée du Secrétaire de séance, M. PIERRE Ut le Procès-
verbal de la séance précédente. Celui-ci est adopté à l 'unanimi té . 

M. MAUBEUGE présente les excuses de MM. HOFFMANN, LEGRAS, MALRAISON, 
MANGENOT, NADLER, M . et Mme NONCLERCQ, PERCEBOIS et RAUBER. 

Mlle H E R R et M. REYNIER sont proclamés membres associés. 

Le Président BERNA passe à l 'ordre du jour, avec le problème des tour
bières vosgiennes (la Bresse, Feignes de la Lande, Bas Chitelet) menacées 
de disparit ion par u n projet local de bar rage hydroélectrique. Après avoir 
rapidement si tué le projet, le président donne la parole à M. VALCK, Con
servateur des Ja rd ins Botaniques de la Ville et de l 'Université de Nancy. 
L 'orateur expose la chronologie des faits, en relation avec les réglementa
tions existantes et l ' intérêt biologique des stations qui r isquent de disparaî t re . 
De très nombreux organismes ou scientifiques, no tamment lorrains , se sont 
déjà prononcés pour la protection de ces milieux, et le Ministère de l 'En
vironnement a été saisi de ce problème à plusieurs reprises, en t re a u t r e par 
notre société. Suite à la présentat ion de M. VALCK, u n débat an imé s ' instaure 
entre les membres présents et différentes personnes é t rangères à la Société, 
no tamment M. GRAVIER, ingénieur polytechnicien qui a participé, en t re 1945 
et 1960 à l 'aménagement hydraul ique de la vallée de la Bresse. 

Après ce long débat, la parole est donnée à M. le Professeur BENICHOUX, 
Président du Collège français de rédaction médicale, qui rend compte du 
Congrès in ternat ional récemment t enu au Canada sur le problème de l'em
ploi du français et de l 'anglais dans les publications scientifiques. Cela en
t ra îne u n vaste échange d 'a rguments entre le Conférencier et MM. BERNA, 
САМО, KIFFER, MAUBEUGE, ANDRAL, Mlle HANUS. Le maint ien de publications 
scientifiques en langue française dépend de facteurs multiples, a l lant d 'un 
apprentissage correct de la langue dans l 'enseignement, a u droit d 'usage dans 
les instances internat ionales. 

L 'ordre du jour é tant épuisé, la séance est levée à 1 9 h 5 0 . 
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SEANCE DU 1 4 JANVIER 1982 

118 

Le Dr BERNA , Président par intérim, ouvre la première séance de l'an
née 1982 en formulant des vœux sincères à tous les membres et souhaitant 
pour la Société une trésorerie florissante et un grand dynamisme. 

Le décès de M. Narcisse CÉZARD, membre depuis 1936 et ancien tréso
rier, est annoncé. Il était membre de notre Académie. Mme NONCLERCQ a sou
tenu une thèse de Doctorat en Pharmacie devant l'Université de Strasbourg 
en décembre 1 9 8 1 . 

M. COUDRY, empêché, a fait parvenir ses excuses. MM. ALLOUC, A. GEOR
GES et MILLOT ont démissionné de la société. 

Le procès verbal de la, séance précédente est adopté à l'unanimité. 
M. P IERRE présente ensuite le compte rendu financier de l'année 1 9 8 1 . 
Le coût d'impression des bulletins est en constante augmentation et 

maintient, malgré tous les efforts, un déficit élevé, supérieur à 2 0 . 0 0 0 F. 
Plusieurs personnes ont demandé à faire partie de la Société : Mlle 

Annie H E R R , Mme VILLEMIN, MM. CARON, CHRÉTIEN, GRAVIER, NONCLERCQ et 
REMY . Notre collègue, M. le Professeur NICLAUSE a été promu chevalier dans 
l'ordre de la Légion d'Honneur. 

L'ordre du jour appelle une communication de M. MAUBEUGE non pré
sentée en décembre, sur la stratigraphie des horizons à sulfates dans le 
trias de la région lorraine. Il ressort que le niveau de l'anhydrite exploité 
dans la vallée de la Canner est un niveau constant en Lorraine, épais de 
plusieurs mètres. 

M. P I E R R E présente alors les résultats d'une étude algologique du Grand 
Canal d'Alsace au niveau de la Centrale électronucléaire de Fessenheim. 
Les relevés obtenus s'intègrent dans une étude de synthèse entreprise par 
l'Auteur dans les limites du bassin Rhin-Meuse. A une question du Dr B E R 
NA, il est précisé que les rejets des mines de Potasse d'Alsace n'ont pas 
d'effets visibles au niveau du site étudié. 

M. MAUBEUGE prend à nouveau la parole pour satisfaire la curiosité de 
plusieurs membres, concernant ses explorations pétrolières. Des résultats po
sitifs ont été obtenus dans le pays de Bray, avec notamment u n puits érup-
tlf. Il s'agit d'un pétrole lourd (d= 0 ,906) dont l'extraction au rythme de 
3 0 - 4 0 tonnes par jour parait possible. 

Le Dr BERNA présente le conférencier, le Dr Vétérinaire Marc ARTOIS , col
laborateur du Dr ANDRAL, Directeur du Centre National d'Etude sur la 
Rage. 

Le Conférencier développe de récents résultats sur l'écologie et le com
portement du Renard et du Chat forestier. Cette étude est supportée par le 
Centre national d'Etude sur la Rage, l'Office National de la Chasse et l'A
cadémie et Société Lorraines des Sciences. Il s'agit de mieux connaître les 
stratégies comportementales, reproductives et démographiques de ces deux 
prédateurs, et leurs relations avec la permanence ou l'extension de la rage. 
La principale technique utilisée est le radio pistage, combinée avec un trai
tement mathématique des données. 

La zone d'observation entoure Vannes-le-Cftâtel, Uruffe et Gibeaumeix, 
le long de l'ArofUe. Les renards ont une aire d'activité variant de 9 0 à 
4 3 0 hectares, les Chats forestiers de 6 6 à 9 7 5 ha. L'activité n'est pas étroi
tement liée au rythme circadien, il y a cependant une préférence nocturne. 

Les résultats déjà obtenus sont de grande importance, mais seront lar
gement complétés à la fin de l'étude en cours. 

Le Dr BERNA remercie le conférencier et ouvre une discussion à laqueUe 
participent plusieurs personnes dont MM. ANDRAL, BERNA, MAUBEUGE et Mmes 
BERNA et NONCLERCQ: Le débat concerne principalement l'épidémiologie de la 
rage, mais aussi la réintroduction du lynx dans les Vosges du Nord. 

Le Dr BERNA remercie et félicite le Dr ANDRAL et son équipe et lève la 
séance à 19 h 3 0 . 



S E A N C E D U 1 1 F E V R I E R 1982 

A l 'ouver ture de la séance, à 17 h 10, il est immédiatement procédé a u 
dépouillement des votes pour le renouvellement du b u r e a u ; les 71 bulletins 
recensés indiquent la liste qui avait été proposée. Le Dr BERNA est élu Prési
dent. 

M . G. COUDRY, Inspecteur Adjoint au Recteur, le Général TOMMY-MAR-
TIN (A.E.P . ) sont élus vice-pésidents. Mlle le vice-doyen BESSON secrétaire des 
Séances. Trésorier Dr Se. J . F . P I E R R E . Conseillers : M M . N . DUPONT (Frère 
Basile) Professeur, D. Se. J . BOLFA Professeur, Dr G. PERCEBOIS Professeur, 
Dr Se. F . STEPHAN Professeur. Secrétaire général s ta tu ta i rement reconduit : 
Dr Se. P.L. MAUBEUGE. 

Le Dr BERNA qui avait assuré la Présidence par intér im, fait l'éloge fu
nèbre du Dr J . POIROT. 

Mesdames, 
Messieurs, 
Mes chers Collègues, 

En ces présentes minutes je dois exprimer et maîtriser mon émotion et 
faire preuve de reconnaissance et d'humilité. 

Emotion d'avoir à évoquer la mémoire de notre dernier Président élu, 
le Docteur POIROT qui devrait être à cette place aujourd'hui. Sentiment d'au
tant plus intense que c'est aussi devant vous, Maître VICQ son gendre et 
mon ami le Docteur VELTIN son beau-frère, que je vais lui rendre dans 
quelques instants l'hommage qui lui est dû. 

Reconnaissance et humilité de me sentir, dépositaire de vos suffrages et 
responsable pour trois années de l'Académie et Société Lorraines des Scien
ces. Comment ne sentirais-je pas d'ailleurs cette profonde humilité, quand 
je compare, comme vous pourrez le faire, ma vie et mes mérites — si j'en 
ai —, à ceux du Docteur POIROT. 

Tous les trois ans, comme le précisent nos statuts, il est procédé au re
nouvellement de notre bureau et à la nomination d'un nouveau président. 
C'est alors, selon une coutume bien établie, l'occasion, pour les membres pré
sents, d'entendre le Président sortant faire le bilan de ses trois années 
d'exercice et de présenter son successeur et pour celui-ci, de remercier ceux 
et celles qui l'ont choisi. 

Or, pour la première fois depuis sa création — c'est-à-dire depuis plus de 
1 5 0 ans — l'Académie et Société Lorraines des Sciences a été brutalement 
privée de son Président durant l'exercice de son mandat. De ce fait le pro
tocole classique de ce renouvellement triennal sera bouleversé et j'avais 
tenu à en fixer moi-même, en qualité de président Intérimaire, le déroulement. 

J'avais désiré qu'il n'y ait qu'une seule allocution. En effet, sur les 
plans professionnel et universitaire, comme sur ceux des mérites et des dis
tinctions, il n'y a rien à dire de moi. Je l'avoue parce que j'essaie d'être 
juste avec moi-même mais aussi parce que c'est vrai. 

Or M. le Professeur RAUBER, Président auquel avait succédé le Docteur 
POIROT a tenu absolument à dire quelques mots de son ami BERNA au nom 
de cette amitié qui, dès le début de nos études médicales communes, s'est 
dessinée, affirmfêq et prouvée. Je l'en remercie bien sûr, mais me demande 
bien ce qu'à va pouvoir évoquer d'important des quelques décades de ma vie 
active. 

Du fait donc des circonstances l'essentiel de mes propos sera consacré à 
la mémoire du Docteur POIROT et à l'allocution traditionnelle du Président 
élu. Entre temps je céderai la parole au Professeur RAUBER. L'évocation des 
activités de notre société pendant ces trois dernières années sera reportée à 
la prochaine séance. 
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Cinq mois avant le déclanchement de la première guerre mondiale, le 8 
mars 1914, naissait à Saulxures-sur-Moselotte, Jean POIROT. 

Elève à l'école primaire de Rupt-sur-Moselle, il fit ses études secondaires 
à Saint-Joseph à Epinal. 

Dès son plus jeune âge naît en lui l'impérieux désir de SERVIR qui 
ne le quitta plus. Il voulait être utile aux autres, s'engager dans la vie avec 
tout ce que cette notion d'engagement comporte de difficultés et de respon
sabilités. Pour ce faire il décide d'être Médecin. Certes quelle admirable pro
fession pour celui qui Vexerjce, quand il en a vraiment, comme lui, compris 
tout le sens. 

Il accomplit donc ses éuudes supérieures à la Faculté de Médecine de 
Nancy de 1934 à 1942. Interne au concours à l'Hôpital psychiatrique de Maré-
vüle, il obtient différents diplômes : Hygiène et Médecine Sociale, Médecine 
Légale et Psychiatrie, Hygiène Industrielle et Médecine du Travail, Aptitude 
à l'Inspection des Ecoles et Contrôle de l'Education Physique. 

Possesseur d'un important bagage scientifique il commence l'exercice de la 
Médecine Générale à Corcieux où son rôle de Généraliste sera considérable
ment apprécié de 1942 à 1954. 

Dès son installation sa vitalité débordante jointe à d'exceptionnelles qua
lités servies par une énergie sans faille, l'engagement dans de nombreuses 
activité. Il fut médecin, certes, et avant tout, mais il eut aussi une très im
portante action municipale, politique, locale et régionale, mais également 
universitaire et trouvera encore suffisamment de ressources en lui-même 
pour faire montre d'autres possibilités et tenir dans notre Académie et 
Société Lorraines des Sciences un rôle éminent. 

Toutes ces activités conduites simultanément sont d'une analyse diffi
cile qu'il est impossible d'exposer dans leur ordre chronologique mais qu'il 
faut exposer pour la compréhension, dans l'ordre des disciplines qu'il exerça. 

Il eut donc une activité médicale très fructueuse et, outre celle de géné
raliste il s'intéressa vivement aux malheureux desservis par le sort : handi
capés, enfants inadaptés. Tous ces petits malades lui ont témoigné une re
connaissance infinie. Il fut neuro-psychiatre à Epinal de 1954 à 1978, Méde
cin chef du service public d'Hygiène Mentale des Vosges de 1954 à 1966, créa
teur des dispensaires d'hygiène du département, président depuis 1958 de 
l'Association Vosgienne pour l'Enfance et l'Adolescence inadaptées, puis Fon
dateur du Foyer de Jeunes Filles de Razimont, de VI.M.P. de Fontenoy-le-
Château, du Centre Administratif de l'Association Vosgienne de Sauvegarde 
de l'Enfance et de l'Adolescence de la ZUP à Epinal et de VIMT de Rouceux 
à Neufchâteau. Il était également président du Conseil d'Administration du 
foyer Départemental à Golbey. 

Il eut aussi une vie patriotique intense, eUe-rnême exemplaire puisqu'il 
devint Président Honoraire de l'Association Vosgienne des Combattants Vo
lontaires de la Résistance. Ce Vosgien, ce Lorrain aimait sa Patrie. Pour 
la France il risqua sa vie. Au prix des plus grands dangers il donna l'exem
ple même du courage quand il devint le Médecin du maquis de Corcieux-
Ceux qui ont connu cette époque dangereuse et vécu l'épopée de la Résistan
ce que signifiait une telle responsabilité. Beaucoup en cette période de lutte 
clandestine et sans merci lui durent la vie. Modèle du Résistant il fut dé
porté et je dois signaler que Mme POIROT, elle aussi engagée au service du 
pays, l'accompagna et connut comme lui la promiscuité et l'horreur des 
camps nazis. Nous nous inclinons respectueusement devant de tels sacrifices 
librement consentis. 

Sa vie publique au service de ses concitoyens fut elle aussi une réussite 
complète par les fruits qu'elle porta. Il fut maire de Corcieux du 26 octo
bre 1945 au 30 juillet 1948 et du 28 m&rs 1971 au 23 juin 1972. J'énumère sim
plement une partie de ses activités : Conseiller général depuis le 15 octobre 
1945. Membre de la Commission des affaires Sociales et de l'Instruction Pu-
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ùlique le 21 novembre 1945, Président de la Commission du 27 avril 1955 au 
17 mars 1976 et depuis, Président de la Commission Départementale, vice-
président de la Commission interdépartementale en 1959 il devint Président 
de la Commission Interdépartementale des Conseillers Généraux de Lorraine 
en 65-66, 73-74, 81-82. 

Il fut aussi Président Fondateur de l'Amicale des Conseillers Généraux 
de Lorraine depuis le 7 décembre 1965, puis Président Fondateur de l'Union 
des Conseillers Généraux de France de 1973 à 1978 et depuis cette date pré
sident d'honneur. Membre du Comité Régional de Lorraine depuis sa fonda
tion puis président de ce comité en 1975 et 1976. Membre du Conseil Régio
nal de Lorraine en 74, 75 et 76. 

Dans d'autres domaines il faut signaler que le Docteur POIROT était Pré
sident d'Honneur de la Section Vosgienne de Terre Lorraine et Président 
Fondateur de l'Association des Amis de Claude GELLÉE. 

On peut juger à cette longue énumération l'activité de notre ami. Je 
me demande personnellement comment il lui était possible de tenir le rythme 
que devaient lui imposer constamment tant de fonctions variées mais qui 
avaient toutes le même point commun : SERVIR. 

Il eut également une tâche universitaire puisqu'il était vice-président de 
l'Association des Amis des Universités de Lorraine depuis 1965 et membre du 
Conseil de l'Université de Nancy I où il représentait le Conseil Général des 
Vosges. 

De telles fonctions lui valurent de nombreuses distinctions, Officier de 
la Légion d'Honneur, Croix de Guerre avec Palmes, Croix du Combattant, 
des Combattants Volontaires Résistants, des Déportés Résistants, de la Ré
sistance Luxembourgeoise. Chevalier du Mérite Social, Chevalier de l'Ordre 
de la Santé Publique, de l'Education Surveillée, de la Jeunesse et des Sports. 
Officier des Palmes Académiques, Médaille de Vermeil d'Honneur Départe
mentale et Communale. 

Mais il servit aussi notre Académie et Société Lorraines des Sciences, 
membre depuis la Libération, il en dévint le Président le 11 janvier 1979 et nous 
nous souvenons encore comme si c'était hier de son allocution à cette place. 
Malgré ses multiples occupations son action nous fut toujours précieuse et 
bénéfique. Sa présence à nos réunions nous valait toujours des remarques et 
des discussions intéressantes et enrichissantes. Pendant son mandat de Pré
sident il fit tout ce qui était en son pouvoir pour nous faire connaître da
vantage, pour nous obtenir des moyens supplémentaires essentiellement finan
ciers indispensables à un meilleur fonctionnement. Les portes des mairies, 
les Préfectures et les Conseils Généraux s'ouvraient instantanément devant 
lui ce qui était pour nous un considérable avantage. Il nous a offert — et 
ses anciens services nous offrent encore le cas échéant, l'utilisation de son 
secrétariat. Nous n'oublions pas qu'avant d'être Président il avait, très dis
crètement comme toujours, facilité l'organisation des cérémonies qui mar
quèrent le Cent cinquantième anniversaire de notre Académie. Lorsque lors 
de notre prochaine réunion nous ferons le bilan des activités de notre So
ciété pendant son mandat de Président, si cruellement écourté après 29 mois 
d'exercice, nous pourrons juger là encore, le rôle prépondérant et efficace 
qu'il a tenu. 

Il aimait s'intégrer à nos sorties et ceux d'entre nous qui participaient 
à celle du printemps dernier n'oublieront pas son dynamisme et son sou
rire à Mittersheim et à Marsal où il nous a quittés en fin d'après-midi. 

Rien ne laissait deviner pour nous, que quelques heures plus tard il 
serait terrassé par un malaise cardiaque important. Il décédait à Nancy 

Docteur VELTTN, Mme VICQ et vous tous ici présents avez écouté avec 
émotion les épisodes essentiels d'une vie exceptionnelle où toute position at
teinte par le Docteur POIROT le fut à force d'opiniâtreté. Sur sa route d'hom
me il n'a jamais posé son sac, il lui est tombé des mains. Partout où il 
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travailla, partout où il milita, partout où il se manifesta il a laissé une 
empreinte profonde. Il était un ami fidèle et sûr, aimé de tous et un con
seiller aux avis précieux. Poussé par des convictions sincères, pensant avant 
de parler, pesant avant d'agir, il savait gagner sans triomphalisme et perdre 
sans être affligé. Comment trouver derj mots pour exprimer à Mme POIROT 
et à toute sa famille que vous représentez ici, Docteur et Madame, notre 
Compassion. Mme POIROT fut pour lui une collaboratrice de tous ses com
bats et une compagne à l'extraordinaire dévouement. Qu'elle sache qu'il est 
des hommes que l'on n'oublie pas tant ils ont, dans leur vie donné d'eux-
mêmes tant ils ont prodigué amitié et joie de vivre. Dans sa vie profondé
ment marquée par les plus hautes valeurs, le Docteur POIROT a toujours 
été pour noius la référence morale et il le restera. Nous saurons trouver 
dans l'existence de cet homme la Lumière pour notre propre vie. 

Nous nous souviendrons de lui, il demeurera présent parmi nous car, 
ainsi que le disait Fédérico Garcia LORCA : 

« Rien n'est plus vivant qu'un souvenir ». 

Le Professeur RAUBER, qui avait précédé le Dr POIROT, à la présidence 
de not re Société, prend la parole pour présenter le Dr BERNA- Il t race d'au
t an t plus facilement la carrière du Dr BERNA, qu'ils se sont bien connus 
duran t leurs études médicales, et a u laboratoire du Pr FLORENTIN, qui a été 
u n de nos Présidents . 

Mes chers Collègues, 
Mesdames, 
Messieurs, 

Je suis profondément touché en constatant la confiance que vous venez 
de me manifester. Merci à tous ceux et à toutes celles qui m'ont apporté leurs 
suffrages. Vous n'avez pas hésité à me placer à ce poste de responsabilité 
qui m'honore et que, dans la vie simple qui a toujours été la mienne, je 
n'aurais jamais imaginé pouvoir briguer. 

Mon désir de servir, qui m'a constamment inspiré, là où je me trouve 
placé, trouvera ici une occasion nouvelle de se manifester. Je ferai, 
croyez-le bien, tout ce qui sera en mon pouvoir pour justifier votre choix 
et surtout, surtout, pour faire en sorte que notre Académie et Société Lor
raines des Sciences intensifient leur audience et leur rayonnement. 

Peut-être suis-je présomptueux mais je ne cesserai d'agir dans ce sens. 
Tous ceux qui m'ont précédé à cette place ont réalisé eux aussi, le maxi
mum d'efforts. J'ai, bien entendu, le sentiment évident d'être moins bien 
armé pour ce faire que le Docteur POIROT par exemple qui disposait de 
nombreux moyens d'action auprès des Autorités, sans lesquelles il est fort 
difficile d'obtenir des résultats positifs. Ce n'est pas pour moi un facteur de 
découragement, bien au contraire. J'ai maintes fois constaté que lorsque l'on 
sait ce que l'on veut et que l'on s'arme de patience et de persévérance, il est 
exceptionnel que quelques fruits souhaités ne tombent pas de l'arbre fut-il 
solide, que l'on s'évertue à secouer. 

L'audience et le rayonnement d'une Société comme la nôtre reposent es
sentiellement sur deux facteurs pratiquement interdépendants : le nombre 
des adhérents et l'aisance de la trésorerie. 

Le nombre des adhérents : Pour une ville universitaire comme la nôtre 
la faible assistance à nos réunions surtout constatée depuis que Vusage des 
moyens d'information et de diffusion des connaissances (je refuse d'employer 
le mot de Médias) se sont développés est préoccupante. De plus il faut en
visager la relève, toucher les jeunes et les jeunes chercheurs en particulier. 

Un bulletin d'information donnant récemment les chiffres suivants en 
constatant que la Lorrainl, hors Paris, possède un des potentiels universitaù 
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res de recherches les plus importants de France. Deux mille six cents cher
cheurs travaillent actuellement dans notre belle Province, 2.000 enseignants 
dans les Universités, 270 temps plein relevant de la recherche publique, 350 
temps plein dans le secteur industriel. Combien sont inscrits parmi nos 
membres. Comment les attirer ? Comment toucher les jeunes chercheurs qui 
peuvent trouver grâce à nous une tribune libre pour faire connaître le fruit 
de leur labeur et leurs découvertes et, par l'intermédiaire de nos correspon
dants à l'étranger les faire admettre dans sa grande famille des chercheurs 
mondiaux ? 

Pourquoi serions-nous les parents pauvres dans notre région toute faite 
pour se prêter à notre développement alors que dans le monde entier de très 
grandes Académies scientifiques entretiennent avec nous des relations très 
étroites ? 

Je sollicite la collaboration de tous ceux et de toutes celles d'entre vous 
qui nous sont fidèles pour nous faire connaître et pour montrer à ceux 
qu'ils touchent et qui pourraient être réceptifs, l'enrichissement que nous 
pouvons leur apporter. 

Je solliciterai sans relâche tous ceux qui sont capables de mobiliser 
leurs troupes d'étudiants ou de chercheurs leur demandant de nous appor
ter leur appui et d'utiliser notre tribune mise spontanément à leur disposi
tion, sans aucune limitation de discipline scientifique. 

Je solliciterai sans jamais renoncer l'appui de la Presse qui possède avec 
ses importants moyens de diffusion un moyen d'impact considérable, pour 
annoncer en bonne place nos réunions et nos sorties aussi bien que toutes 
nos manifestations particulières susceptibles de se présenter. Certaine de 
se savoir puissante elle ne restera pas, je l'espère indifférente et ne ména
gera pas sa compréhension à un simple Médecin venant demander, poliment 
mais sans se lasser, pour l'Association qu'il représente, le droit des lecteurs 
d'être pleinement informés de tout ce qui fait dans la vie scientifique lor
raine le renom de notre province et de ses jeunes chercheurs. 

Je pourrais m'étendre sur la nature des contacts à prendre, mais le temps 
me manque. Prenez simplement acte de ma volonté d'agir. 

L'aisance de la trésorerie : deux mots qui, depuis longtemps ne vont 
plus ensemble, paraissant incompatibles voire irréconciliables. Mal chronique 
qui ronge la quasi totalité des mouvements lûtéraires ou scientifiques ac
tuels et qui pose des problèmes angoissants. 

En ce qui nous concerne, ce déficit croissant est essentiellement lié à l'édi
tion de notre bulletin dont les frais d'impression s'élèvent à près de 10.000 F 
pour chaque numéro. Et cependant il nous est absolument indispensable, il nous 
représente dans le monde et assure notre rayonnement. L'augmentation des 
frais de bulletin est infernale et la conjoncture actuelle n'augure aucun chan
gement dans le sens favorable, bien au contraire. D'un autre côté les élus lo
caux, responsables des budgets sont plutôt enclins à réduire leur aide qu'à 
nous accorder une manne supplémentaire qui serait (O, combien!) la bien
venue. 

Que notre sympathique Trésorier soit cependant rassuré, je le lui redirai 
dans quelques instants. Il fait tout son possible et son calme devant sa 
caisse désespérément vide est remarquable. Il est, lui aussi, à l'affût de 
toutes les solutions. S'il en existe je lui affirme que je l'aiderai à les re
chercher. Je n'en dis pas plus à ce propos car le temps passe. Mais pre
nez note, lu aussi, de ma détermination. 

Pour tenter de réaliser ce programme je sais que je ne serai pas seul 
et que je peux compter sur l'aide et la compétence des membres du Bureau. 
Je tiens à leur exprimer tous mes remerciements pour la tâche accomplie 
sous la présidence du Docteur POIROT et ma joie de les sentir à mes côtés 
pour ces trois prochaines années. 
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Remerciements à notre Vice-Président, M. COUDRY pour son action dis
crète mais combien nécessaire et spécialement depuis le décès du Docteur 
POIROT. Ces derniers mois en effet il a dû accomplir un important travail 
administratif et je lui sais gré, par ailleurs de m'avoir représenté ainsi que 
notre Société à différentes manifestations ou invitations lorsque l'exercice de 
ma profession ne me permettait pas d'être libre. Mais je n'oublierai jamais 
qu'en juin dernier alors qu'il était urgent de nommer un Président In
térimaire à la tête de la Société des Sciences, il m'a laissé l'honneur d'assu
mer ces responsabilités. Et cependant il avait pour ce faire beucoup plus de 
compétences et de titres que moi. Je le remercie pour ce geste que je n'ou
blierai pas. 

Il me faudrait trop de temps pour vous dire, cher Monsieur MAUBEUGE, 
toute l'admiration que je vous porte. Si j'af à exrimer un regret c'est de ne 
pas vous avoir connu plus tôt. On a beaucoup à apprendre à votre contact. 
Lorsque, au cours d'une visite médicale de routine nous avons lié connais
sance une amicale et indéniable compréhension s'est faite jour. C'est vous 
qui m'avez fait connaître la Société des Sciences dont je suis devenu membre 
il y a vingt ans et, je dois l'avouer, c'est vous qui m'avez permis d'être au 
poste que j'y occupe. Secrétaire Général depuis plus de trente-cinq ans, vous 
êtes, d'autres Vont déjà dit, la cheville ouvrière de notre Société. Je sais 
tout ce que cela vous coûte d'efforts, de temps, de ce temps qui vous est si 
compté à vous aussi. Nous bénéficions de votre savoir, nous aimons votre 
franc parler qui fait partie de votre forte personnalité, nous reconnaissons 
votre esprit critique, au sens scientifique du terme. Vos convictions pro
fondes vous ont souvent, donné raison, votre œuvre à ce jour le prouve. Le 
sol lorrain, entre autre, ne semble plus avoir de secret pour vous, mais 
j'aimerais, moi, connaître le secret de votre dynamisme. 

Le Professeur PERCEBOIS, dont je regrette sincèrement l'absence aujourd'hui 
a assumé depuis de nombreuses années le rôle de Secrétaire de séances et 
nous l'en remercions. Mais en même temps par des conférences ou com
munications ou de judicieuses remarques il nous permit de reconnaître la 
marque de l'érudition et de la compétence. En octobre dernier, pressentant 
ce qui vient de se produire, je lui avais demandé de continuer à assumer 
encore son rôle dans notre Bureau. Je le savais tiraillé par de multiples tâches 
qui lui composaient un emploi du temps saturé. Il m'a aimablement mais 
fermement répondu qu'il lui était impossible de nous garantir une présence 
régulière à nos réunions. Je le regrette sincèrement. Mais nous savons qu'au 
poste de Conseiller qu'il a accepté, nous pourrons encore bénéficier de son 
esprit hautement constructif. 

Merci Monsieur P IERRE notre fidèle Trésorier. Depuis de nombreuses an
nées vous ne nous ménagez pas votre contribution, tant par vos communi
cations que par vos efforts à la recherche d'une solution, ô combien dif
ficile, pour la gestion de nos finances. Ce travail est désespérant mais vous 
l'accomplissez toujours avec calme et résignation (que faire d'autre d'ailleurs) 
calme et résignation qui vous honorent. Le bilan que vous avez récemment 
exposé n'a certainement rien de bien réjouissant. Vous ressentîtes comme 
un choc, et nous également, la défection toute récente de quelques mem
bres et non des moindres dans le monde scientifique. Ceux-ci, en réponse 
à une lettre très gentille que je leur avais personnellement adressée, les in
vitant à régler leur cotisation en retard, souvent de plusieurs années, ont 
répondu en donnant leur démission. Ces gestes que je me garde bien de 
qualifier existent partout. De plus j'ai relevé dans de très anciens bulletins 
de notre Société l'angoisse déjà suscitée à l'époque par un important désé
quilibre financier. De toute façon je ferai tout pour rechercher avec vous le 
moyen de voir l'avenir dans ce domaine avec moins de pessimisme. Espé
rons parvenir à quelques résultats. 

Je salue avec une grande satisfaction la nomination à la Vice-Présidence, 
aux côtés de Monsieur COUDRY, du Général TOMMY-MARTIN. Mon Général, vo-
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tre régulière présence à nos réunions mensuelles et l'animation que vous 
apportez souvent aux discussions par de judicieuses interventions traduisent 
à la fois l'intérêt que vous portez à la Société des Sciences et l'étendue de 
vos connaissances que cache une grande et louable modestie. Tout cela vous 
honore. 

A plusieurs reprises et tout récemment encore, Mlle BESSON nous a 
montré, par ses conférences sur de forts intéressants sujets, qu'elle possédait à 
un très haut degré le don d'exposer avec une remarquable clarté le résultat 
de ses multiples travaux. Nous sommes très heureux de saluer en elle, Vice-
Doyen de la Faculté de Pharmacie, notre nouveau Secrétaire de Séances et 
nous sommes certains d'avoir encore à nous enrichir à son contact, tant est 
grande la somme de ses connaissances et tant est impérieux son désir de la 
recherche. 

J'accueille avec plaisir à titre de Conseiller la présence de M. Nicolas D U 
PONT, Professeur à l'Institution Saint-Joseph à Nancy, Membre de la Société 
Astronomique de France il possède dans cette discipline des connaissances 
fort étendues, qu'il acquiert et vérifie dans son observatoire à l'Institution 
et dont j'aime profiter puisqu'il est comme moi membre de la Commission des 
Cadrans Solaires à Paris. Sa présence à notre Bureau ne pourra que nous 
être bénéfique. 

Merci également à tous les autres Conseillers, aux Membres du Comité 
des Sages. Merci spécialement à M. l'Inspecteur d'Académie CAMO, toujours fi
dèle à nos réunions et dont la gentillesse, la distinction et l'érudition m'ont 
toujour séduit. Dans nos réunions du Bureau ses suggestions, toujours ré
fléchies, indiquent souvent la voie qu'il faut suivre. Qu'il accepte tous mes 
sentiments respectueux et reconnaissants. 

Veuillez, mes chers Collègues et vous tous et toutes ici présents excu
ser la longueur additionnée de mes interventions. Elles étaient motivées par 
un protocole inhabituel. Merci de votre si bienveillante attention. 

Votre Président a foi dans l'avenir de l'Académie et Société Lorraine 
des Sciences et il ne ménagera aucun de ses efforts pour en augmenter si pos
sible le rayonnement. 

M. MAUBEUGE indique les Conférences prévues pour les prochaines séan
ces. 

L'ordre du jour appelle la Conférence de Mme NONCLERCQ sur Antoine 
BÉCHAMP. Eut-il des disciples? Ses travaux ont-ils eu une influence sur les 
sciences biologiques actueUes? 

La Conférencière retrace la vie scientifique d'A. BÉCHAMP et met en va
leur l'originalité de ses travaux, qui sont nombreux, touchent à des do
maines variés de la biologie, en particulier les fermentations. Contemporain 
de PASTEUR, il a été ignoré. 

Cette intéressante conférence a suscité des interventions et une dis
cussion très vivante. 

125 



SEANCE DU 1 1 MARS 1982 

La séance est ouverte à 1 7 heures. Après approbation du C.R. de la séan
ce du 1 1 février, M. MAUBEUGE cite les membres qui se sont excusés : Mlle 
D. HÀNUS , M. R. HANUS , Pr HOFFMANN, MUe MORET , M. NÏCOT, Pr SIEST. 

De nouveaux membres sont proposés : Pr BURDIN , M. KISFALUDI, Mme 
GUILLON. 

Les Société et Académie Lorraines des Sciences a reçu des subven
tions du ConseU Général des Vosges (2 .000 F ) , de la Moselle (3 .000 F ) . 

Mme POIROT a adressé à la Société ses remerciements pour l'hommage 
qui lui avait été rendu à son mari à la séance du 1 1 février. 

Le Dr BERNA dresse le bilan des activités de la Société durant la pré
sidence du Dr POIROT et les neuf mois de sa propre présidence intérimaire. 
Il évoque la mémoire des neuf membres disparus et cite les distinctions mé
ritées décernées à plusieurs membres. 

Puis en quelques minutes, il fait un classement intégral et méthodique 
des communications et conférences qui ont, toutes, retenu l'intérêt des audi
teurs et motivé de nombreuses et fructueuses discussions. 

Il tient surtout à faire ressortir, principalement pour les nouveaux 
membres qui ont désiré s'intégrer aux activités de la Société, la variété des 
disciplines abordées et la nécessité d'assister aussi nombreux que possible 
aux réunions mensueUes. 

Abordant pour terminer les sorties régionales d'études effectuées durant 
cette période, il convie chacun et chacune à ces instructives manifestations, 
qui constituent une détente salutaire où s'extériorise la plus franche cama
raderie. 

Il exprime, enfin, le voeu qu'à l'issue de ces trois années de mandat pré
sidentiel, le bilan soit aussi positif et répète qu'il fera tout son possible pour 
y parvenir. 

Le Dr BERNA fait le point sur la question des Tourbières menacées par 
un projet de barrage pour alimenter La Bresse. 

Malgré la proposition de rechange présentée par M. GRAVIER , le Ministère 
a donné l'autorisation au projet qui fait disparaître ces tourbières vosgiennes. 

Une dernière démarche vient d'être tentée avec l'appui du Président de 
Nancy II. 

M. MAUBEUGE indique qu'on vient d'entreprendre la réintroduction du 
Castor dans notre région. La Société des Sciences, sollicitée à donner son 
accord, a répondu favorablement, comme d'ailleurs les municipalités et les 
pêcheurs. 

L'ordre du jour appelle ensuite la communication de M. MAUBEUGE : 
« L'hydrogéologie des sources salées du trias lorrain », 
et la Conférence de M. Jean BURDY , professeur agrégé de physique à 

Lyon, présenté par M. FLÉCHON. 
« Les acqueducs romains de Lugdunum face à la science de l'hydrau

lique ». 

Cette Conférence abondamment filustrée de projections, a passionné l'as
sistance et a provoqué des interventions fort intéressantes. 

Les prochaines séances sont fixées au 2 2 avril et au 1 3 mai. La séance 
est levée à 1 9 h 1 5 . 
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